



Wohlen b. Bern, le 16 avril 2025

Association romande et francophone
de Berne et environs
3000 Berne

Rapport du président pour la période juin 2024 – avril 2025

Ce rapport est rédigé en vertu de l'article 19, alinéa 2 des statuts de l'ARB.

1. Introduction

Les activités de l'ARB et les travaux de son comité se déroulent dans un très bon climat au profit de toute la communauté romande et francophone de l'agglomération bernoise. Le *Courrier de Berne* (CdB), quant à lui, continue à paraître régulièrement, selon les planifications établies pour chaque année.

Les membres collectifs de l'ARB ne sont plus qu'au nombre de neuf puisque sous la loupe a été dissoute au 31 décembre 2024. Il reste donc :

- A³ EPFL Alumni BE-FR-NE-JU
- Alliance française de Berne
- Association des amis des orgues de l'église de la Ste-Trinité de Berne
- Chœur de l'Église française de Berne
- Club de randonnée et de ski de fond
- Photo-club francophone de Berne
- Société fribourgeoise de Berne
- Société des Neuchâtelois à Berne
- Université des aînés de langue française de Berne

De plus, en application des dispositions de l'article 2, al. 3, lettre f des statuts, l'ARB compte deux membres associés que sont le Groupe Libéral-Radical romand de Berne et environs et l'Église française réformée de Berne.

Nous constatons une baisse constante du nombre de membres individuels de l'ARB et des abonnés au *Courrier de Berne*. Cette situation reste le gros souci du comité, notamment en ce qui concerne le *Courrier de Berne*, même si l'année dernière la situation financière s'est stabilisée. J'y reviendrai par la suite.

2. Comité

Le comité est composé depuis la dernière assemblée générale des membres suivants :

Michèle Crogiez, Elisabeth Kleiner, Susana Fankhauser, qui tient les procès-ver-

baux, ainsi que Christian Wüthrich, comme représentantes et représentant respectivement de l'Université des aînés de langue française de Berne, de sous la loupe, de l'Alliance française de Berne et du Club de randonnée et de ski de fond.

- Nicole Seydoux ainsi que Jean-Philippe Amstein, président, Joseph Crettenand, vice-président, Jean-François Perrochet, trésorier, et Claude Haenggli comme membres individuels de l'ARB.

Le comité s'est réuni à quatre reprises depuis l'assemblée générale de juin 2024 à dessein de régler les affaires courantes, de préparer diverses activités et rencontres et débattre des questions relatives à l'avenir du Courier de Berne et de l'ARB.

L'évolution des finances est évidemment un point que votre comité suit avec attention et vous aurez l'occasion de constater tout à l'heure que nous avons pu réduire les pertes financières du Courier de Berne au cours de l'exercice 2024, en grande partie grâce à l'augmentation de CHF 10.- du prix de l'abonnement.

3. Activités

3.1 Excursion

Sept membres ont participé le 28 novembre 2024 à la visite très intéressante de Rubmedia AG, qui s'occupe, entre autres, d'imprimer le CdB. Les participants ont pu se rendre compte que cette entreprise possède un large éventail d'activités qui vont bien au-delà de l'impression sur papier. On peut citer l'élaboration d'un concept de communication et de marketing pour une entreprise, l'acquisition d'annonceurs pour différentes publications ou l'élaboration et la distribution de lettres d'information ou bulletins sous forme numérique.

3.2 Conférence

En partenariat avec l'Alliance française de Berne, une conférence a eu lieu le 14 janvier 2025 sur Ella Maillart. Le public a (re)découvert la personnalité de cette Suisse d'exception grâce à deux conférencières (Gwenaëlle Abolivier et Carinne Bertola) qui ont présenté ses différentes passions, que ce soit comme exploratrice d'avant-garde, grande aventurière ou navigatrice de talent. Un grand merci aux participantes et participants pour avoir répondu à notre invitation ainsi qu'aux organisatrices de l'apéritif qui a conclu cette manifestation dans une ambiance très conviviale.

3.3 Les rendez-vous de l'ARB

Depuis le mois de juin 2024, à l'initiative de Susana Fankhauser, le comité invite tous ses membres à se retrouver librement dès 10h00 le premier vendredi de chaque mois autour d'un café dans un restaurant du centre-ville. Lancé à titre d'essai, ces « stamms » sont peut-être en train de s'établir dans la durée grâce à celles et ceux qui les animent. Durant l'année écoulée, jamais le membre du comité présent n'a été obligé de boire son café seul en lisant le journal ! Mes plus vifs remerciements vont à toutes les personnes qui jouent le jeu.

3.4 *L'ARB au comité de la SSR BE*

Fort de son nouveau comité dans lequel l'ARB est présente par l'intermédiaire de Yves Seydoux, qui en est le vice-président (que je remercie vivement pour son engagement), la SSR Berne a intensifié son programme d'activités en 2024 et 2025. Elle a notamment créé un événement autour du festival de musique "Lakelive", à Bienne, le 31 juillet 2024, qui a pu se réjouir de la présence de "Nemo", vainqueur du Concours Eurovision de la chanson 2024. Grâce à l'entremise de Jean-Marc Richard de la RTS, les personnes présentes ont pu en apprendre un peu plus sur les coulisses de ce qui est le plus grand programme musical télévisé au monde.

Une rencontre a également eu lieu avec les correspondants RTS de Bienne et du Jura bernois, en fin d'année. L'échange a notamment porté sur les effets du transfert de Moutier au sein du Canton du Jura et de la place réservée au Jura bernois dans les relations de la RTS, tant radio que TV.

Le vendredi 7 mars 2025, le présentateur RTS TV du 19.30 Philippe Revaz est venu à Sonceboz présenter les enjeux actuels autour des grands rendez-vous d'information de la RTS. La rencontre s'est faite en collaboration avec la chambre d'économie publique (CEP) du Grand Chasseral.

Enfin, mardi prochain 13 mai à La Neuveville se tiendra l'assemblée générale de la SSR Berne. À l'issue de la partie statutaire, les journalistes Fanny Zürcher et David Lemos, de la RTS, présenteront une conférence sur le thème " Les médias à l'ère du numérique et des Fake News".

3.5 *Administration de l'ARB et du Courrier de Berne*

Cela fait maintenant plus de sept ans que j'ai repris la gestion des membres de l'ARB et la fonction d'administrateur du Courrier de Berne. J'y consacre quelques heures par semaine, sans problème particulier, même si l'interface du programme de gestion des membres et de facturation avec le logiciel de comptabilité utilisé par notre trésorier nous pose parfois de petits soucis et certaines pertes de temps, plus pour lui que pour moi d'ailleurs. De fait, cela fait quelques mois que nous réfléchissons à regrouper toute la gestion des membres et des affaires financières dans un seul logiciel.

J'y reviens chaque année, mais je suis toujours autant sidéré par le nombre de rappels de factures de cotisations ou d'abonnements que je dois envoyer. En revanche, je remercie très chaleureusement toutes les personnes qui versent un montant supérieur à leur dû, même l'année où nous avons dû augmenter le prix de l'abonnement au CdB de CHF 10.- Cela démontre de la plus belle des manières leur attachement à l'ARB et/ou au Courrier de Berne.

4. **Moyens de communication de l'ARB**

- Le *Courrier de Berne* a paru comme d'habitude dix fois. Le nombre d'annonces est resté stable par rapport à l'année précédente, ce qui est réjouissant. Les quelques réactions à de rares articles sont la preuve que notre journal est toujours très apprécié et aussi qu'il est lu très attentivement.

Le comité peut compter sur les compétences de notre rédactrice en chef, Christine Werlé, ainsi que sur une belle équipe de rédaction. S'y ajoute le travail indispensable de notre graphiste, André Hiltbrunner, d'un imprimeur, l'entreprise Rubmedia AG, et de plusieurs membres du comité, dont Elisabeth Kleiner qui officie comme correctrice. Un grand merci à toute cette équipe pour son travail très apprécié.

- Quant à notre *site Internet*, il tourne à satisfaction depuis plusieurs années. Depuis lors, Jean-François Perrochet (surtout), Christian Wüthrich et moi-même le mettons plus ou moins régulièrement à jour. Nous avons rajouté en ce début d'année une nouvelle rubrique intitulée « Page de garde des six derniers numéros » dans la partie consacrée au *Courrier de Berne*. N'hésitez pas à nous faire part de vos remarques suggestions ou critiques, elles sont toujours les bienvenues et nous en tenons compte dans la mesure du possible.

5. Avenir du *Courrier de Berne*

Il ne faut pas occulter les difficultés pour trouver de nouveaux abonnés et annonceurs pour le *Courrier de Berne*. C'est le constat que fait votre comité depuis de nombreuses années et j'ai l'impression de vous répéter la même chose à chaque assemblée générale. Ni la parution du nouveau CdB en couleurs avec un contenu en partie revu dès le premier numéro de 2018, ni les résultats du sondage effectué auprès de tous les lecteurs en 2021, ni les mesures concrètes prises en 2020 et 2023 pour rechercher de nouvelles recettes ou de nouveaux mécènes, ni l'abandon de la limite inférieure de 1'000 exemplaires pour obtenir la subvention fédérale à la distribution de la presse écrite n'ont suffi à faire repasser le CdB dans les chiffres noirs, malgré les nombreux retours positifs et messages d'encouragement que nous avons reçus. Ce train de mesures et la subvention bienvenue du Canton de Berne n'ont eu tout au plus pour effet que d'éponger une partie du déficit annuel du CdB. C'est pourquoi le comité a décidé d'augmenter le prix de l'abonnement de CHF 10.- au 1^{er} janvier 2024. Je crois pouvoir dire que cette augmentation a bien été comprise et très bien acceptée car je n'ai constaté aucune augmentation significative des résiliations d'abonnement d'une part et, d'autre part, nous avons continué à recevoir de nombreux dons, même très importants, et toujours très appréciés, qui démontrent à quel point les lectrices et lecteurs sont attachés au CdB. Un grand merci pour votre soutien !

6. Remerciements et conclusion

J'aimerais conclure mon neuvième rapport présidentiel en remerciant tous les membres du comité pour leur aide si précieuse, leur assiduité à participer à nos réunions, leur soutien et leur engagement en faveur de l'ARB. Grand merci aussi à toute l'équipe du *Courrier de Berne* et aux personnes qui, de près ou de loin, de manière visible ou invisible, œuvrent pour l'ARB et toute la communauté romande et francophone de Berne et environs.